

L'œil de notre photographe Maxime Jegat • **La lumière au bout du tunnel**

« Des gens traversent *Monument for people on the Move* de l'artiste autrichien Hans Schabus dans le hall 1 des Grandes Locos à La Mulatière dans le cadre de la 17^e Biennale d'art contemporain de Lyon.

Un gigantesque tube en bois

L'œuvre consiste en un gigantesque tube en bois que les visiteurs peuvent traverser à leur guise. Les enfants et les skateurs y verront un formidable terrain de jeu, les fans de Star Wars pourront se prendre pour un pilote de X-wing venant d'enclencher l'hyperespace, les plus philosophes (et un peu pessimistes aussi) pourront y voir une allégorie de la vie... Bref chacun est libre de son jugement. »

Nikon Z9// 24-70mm f2.8 à 24mm// 1600 iso// 640e de seconde à f4

Photo Maxime Jegat

Lyon

« Il y a un vivier important de Français qui ont envie de défendre le droit d'asile », selon Sylvie Guillaume, présidente de Forum Réfugiés

Elle n'a pas tardé à reprendre du service. Quelques semaines à peine après avoir bouclé son troisième et dernier mandat de députée européenne, Sylvie Guillaume a pris la tête de Forum Réfugiés. La Socialiste de 62 ans révèle les coulisses de sa nomination et dévoile ses ambitions pour l'association humanitaire lyonnaise fondée en 1982.

Comment vous êtes-vous retrouvée à prendre la présidence de l'association lyonnaise Forum Réfugiés, un petit mois seulement après la fin de votre mandat d'eurodéputée ?

« J'ai des liens avec Forum Réfugiés depuis de nombreuses années. J'ai notamment eu l'occasion de collaborer avec ce pilier du tissu associatif lyonnais quand j'étais adjointe à la mairie de Lyon en charge des affaires sociales [de 2001 à 2014]. Et j'ai continué à être en lien avec l'organisation quand j'ai travaillé sur le droit d'asile et l'immigration au sein du Parlement européen.

Ces liens étroits ont mené Forum Réfugiés à penser à moi

« Je suis honorée d'être à la tête de cette association de 600 salariés qui défend le droit d'asile »

Sylvie Guillaume

quand l'ancien président, Marc Noailly, a souhaité passer la main. Après quelques échanges, qui ont permis de confirmer que nous avions la même vision pour l'avenir de la structure, j'ai accepté d'en assumer la présidence. Je suis aujourd'hui honorée d'être à la tête de cette association de 600 salariés qui défend le droit d'asile, et gère l'accueil et l'hébergement des personnes réfugiées dans une vingtaine de départements du sud de la France. »

Vous avez évoqué une vision commune pour l'avenir de l'association. Quel est-il ? Quels sont les objectifs de Forum Réfugiés ?

« La première de nos préoccupations doit être de stabiliser la structure d'un point de vue financier. Ce qui suppose de diversifier nos sources de soutien. Car les bases ont beau être solides aujourd'hui, rien n'est jamais acquis dans le secteur humanitaire en raison des très longs délais de paiement.

Concernant nos actions, nous souhaitons développer nos implantations afin que l'accueil des demandeurs d'asile soit plus harmonieux en France. Nous avons enfin un travail à mener au niveau du bénévolat. Je suis convaincue qu'il y a un vivier important de Français qui ont envie de défendre le droit d'asile et nous voulons qu'ils le fassent à nos côtés. »

La notion de réfugié climatique n'est pas encore reconnue par le droit international. Est-ce déjà un sujet pour Forum Réfugiés ?

« Le CO₂ n'est effectivement pas encore répertorié comme un agent persécuteur, mais il pourrait l'être demain. Ce serait donc une erreur de balayer le sujet en se disant que le changement climatique n'est



L'ex-eurodéputée socialiste Sylvie Guillaume préside désormais l'association Forum Réfugiés, qui défend le droit d'asile et gère l'accueil et l'hébergement de réfugiés.

Photo Joel Philippon

pas pour tout de suite. Il faut prendre le problème à bras-le-corps dès maintenant. C'est ce que fait Forum Réfugiés. »

Il y a un an, des employés de Forum Réfugiés avaient dénoncé des charges de travail excessives, voire de la maltraitance. Que savez-vous de ces problèmes ?

« J'ai effectivement eu connaissance de ces problèmes. Les choses se sont, a priori, apaisées depuis l'année dernière. En tant que présidente, je serais très attentive au bien-être au travail. Des aménagements seront opérés si cela devait s'avérer nécessaire. »

● **Propos recueillis par Pierre Comet**